
3号线何时形成闭环？
20242024年前后年前后！！西北环已完成六七成土建工程西北环已完成六七成土建工程
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调查 融媒延伸

□文/摄 黑龙江日报全媒体记者 吴玉玺
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10月26日，国务院印发《2030年前碳达峰行动方案》，对重点行业及领域实现碳达峰均给予明确方向，也为全
国各地实现碳达峰、碳中和目标提供了风向标。其中，对东北地区提出“要着力优化能源结构，按照产业政策和能
耗双控要求，有序推动高耗能行业向清洁能源优势地区集中，积极培育绿色发展动能”的要求。

实现碳达峰、碳中和是一场广泛而深刻的经济社会系统性变革。拥有大森林、大草原、大湿地的黑龙江省，同时
也是煤炭消耗大省。我省立足省情如何实现“双碳”目标？如何抢抓机遇应对挑战？记者近日进行了调查采访。

我省拥有丰富的石油和煤炭资
源，这些化石能源既是主要使用燃
料，也是二氧化碳排放“大户”。“在实
现双碳目标进程中，对于化石能源来
说，最好的转变方式是通过技术革新
提高燃料效能，同时将燃料加工成原
料，释放发展潜能。”邢洁说。

今年，黑龙江省在政府工作报告
和黑龙江省“十四五规划”也都对优
化风电、光伏发电布局作出明确要
求，因地制宜实施煤改气、煤改电等
清洁供暖项目，推动煤炭等能源清洁
低碳安全高效利用，大力发展可再生
能源，降低碳排放强度。

如何降低碳排放？
优化能源结构发展风能光伏等新能源

碳达峰是指我国承诺 2030年前，
二氧化碳排放量不再增长，达到峰值后
逐步降低，如何降低碳排放是实现“双
碳”目标的重中之重。对此，我省按照
国家统一部署，已经多方着手布局，优
化能源结构。省环境科学研究院应对
气候变化研究所所长邢洁说：“我省有
着优质的风、光资源，大力发展风能发
电、光伏发电等，对我省目前产业结构

偏重、能源结构偏煤的现状来说，是优
化能源结构的有力途径之一。”

据统计，2020年我省新增风电、太阳
能装机119万千瓦，比上年增长13.4%，总
装机规模突破千万关口，达到1004万千
瓦，能源供应结构进一步优化。清洁能源
利用率在同步提升，2020年我省实现风
电、太阳能发电量184.09亿千瓦时，同比
增长6.79%，相对减少煤炭消耗110万吨。

加快“碳大户”技术革新

□文/摄 黑龙江日报全媒体记者 丁燕

地铁 3号线东南环开通后，让家住道
里区河政花园小区的刘松直呼“慕了、慕
了”。刘松期待地说：“希望地铁 3号线西
北环能够早日开通，以后去会展中心和香
坊区就方便了。”

目前，西北环建设进展情况如何？3
号线何时闭环？据哈尔滨地铁集团有限公
司相关负责人介绍，目前西北环的12座车
站仍在紧张建设中，已完成土建工程的
60%~70%。预计 2022年底前 7座车站通
车，2024年前后剩余站点竣工通车。

地铁 3号线西北环开通运营后，轨道

环线将实现闭环，届时将进一步发挥环线
的串联功能，有效缓解哈尔滨友谊东路、友
谊西路的交通压力以及城市交通拥堵，为
市民出行提供便利。

“地铁 3号线东南环开通试运行的消
息发出后，市民一片欢呼声。朋友圈里大
家出门就能坐地铁的喜悦，让我也感同身
受。”陈陪军说，地铁建设是周期性较长的
巨大工程，尤其我省冬季漫长影响施工进
度，感谢广大市民一直以来的理解与支
持。3号线彻底闭环后，必将有更多的市
民感受到便利的地铁生活。

东南环建设中有啥亮点？为何西北方向的体育公园站等站点被囊括
进东南环？为啥开通顺序要先东南环后西北环？何时能完成闭环？

冰城地铁冰城地铁33号线号线
11月29日，周一。7时50分许，哈市远大都市绿洲小区的居民徐敏在肿瘤医院站登上地铁3号线东南

环，不到20分钟就到达群力第五大道站。“太快了，都不敢刷手机，怕坐过站。”头一次坐地铁上班的徐敏嘴角
上扬，难掩心中喜悦。

乐享地铁发展成果，市民一边舒爽着，一边心中也充满好奇，有好多问号需要“抻直”。比如，地铁3号线
东南环在建设中有哪些故事？为何西北方向有些站点被囊括进东南环？又为啥开通顺序要先东南环后西北
环？3号线何时闭环？记者带着这一系列问题，近日采访了哈尔滨地铁集团有限公司建设分公司副总经理陈
陪军和李德超等建设者。

李德超说，地铁车站出入口
是乘客进出车站的通道。因此，
人性化设计、方便出行是建设中
考虑的重点。例如在群力新区，
部分有条件的地铁出入口与既有
商业机构、公共建筑等相结合，充
分方便居民出行，合理利用城市
空间资源。

■便民设计
与既有商业、公共建
筑等结合建设

■超前规划
6个站点与城市综合
管廊建设同步施工

地铁建设能与城市综合管廊
建设同步进行吗？李德超表示：

“这个可以有！”
“地铁 3号线位于红旗大街

上的大有坊街站、市第二医院站、
海河东路站、会展中心站、湘江路
站、珠江路站共 6座车站，施工时
与城市综合管廊建设交叉进行、
同步施工。”他说，这一模式可以
合理利用地下资源、降低工程成
本、缩短工期，破解了“马路拉链”
的难题，对城市建设而言既是一
种探索，更是一次创新。

■创新工法
采用暗挖法和
盾构施工相结合

据陈陪军介绍，考虑到哈尔
滨的地质地形条件，东南环建设
中采用暗挖法和盾构施工结合
的办法。“通俗讲就是在富水砂
层区域，采用机械作业法。在无
水的高岗地带，采用传统的暗挖
法。暗挖法就像过去普通人家
挖菜窖一样。”

地铁 3 号线全长 37.6 千米，
分二期建设三批次投入运营，一
期早在 2017 年 1 月 26 日开通。
今年 11月 26日，二期东南环 19
座车站开通运行。目前，二期西
北环仍在施工中。“这样分期建
设、分期运营，主要是从降低城市
交通压力考虑的。”陈陪军说。

为何先建东南环呢？他提到，
地铁分期建设除了要考虑交通出行
因素外，还要综合考虑站点周边人
流量、拆迁进度等综合因素。“东南
环群力新区沿线住宅区密集、人流
量大，出行需求大，又有较好的施
工条件，所以选择先建东南环，方
便市民换乘。”他说。

■最难施工
肿瘤医院站地下
8个一级风险源

“第一次来肿瘤医院
站坐地铁，咋感觉‘找不
到北’呢？”11月 28日，市
民小杨在朋友圈里吐槽
道。据记者了解，与小杨
有同感的市民不在少
数。对此，冰城地铁人也
坦言：“我们刚开始也迷
糊。”

原来，肿瘤医院站地
理位置特殊，使这一站与
其他车站的建筑布局有所
不同，站厅层分为南、北两
个区，且不能互通。1号、2
号出入口在车站北厅，3
号、4号出入口在南厅。

中交二航局哈尔滨
地铁 3 号二期 11 标段项
目经理郭小兵告诉记者，
建设时车站面临保健路
公交隧道和 50万户市民
供水管线等8个一级风险
源，施工面临着巨大风险
与挑战。他们同时采用 5
种工法和 6次转换，这在
冰城乃至地铁建设史上
堪称空前。同时采用

“BIM+VR”创新技术，确
保风险源无风险。

记者了解到，在地铁
3号线东南环开通次日，哈
尔滨地铁集团官方微信号
贴心地推出了视频版“地
铁肿瘤医院站全攻略”（详
情扫右侧二维码），为市民
出行当好向导。

群力第五大道站群力第五大道站、、体育公体育公
园站等在园站等在33号线号线西北方西北方

为何这6站
被划到东南环？

为啥先东南环
后西北环？
综合考虑出行综合考虑出行、、拆迁拆迁、、周周
边人流边人流、、换乘等因素换乘等因素

四问四问

全省“1+N”行动起来
加快绿色低碳转型项目

作为“双碳”目标中，另一个当下火出圈的热词——碳
中和，我省又将如何提升固碳能力呢？“加强自然资源保护和
生态修复，可有效吸收二氧化碳，提升固碳能力。”邢洁说。

记者从省林业和草原局了解到，“十三五”期间，依
托三北防护林等重点工程，全省累计完成营造林面积
达到38.8万公顷，森林覆盖率达到47.3%，森林抚
育达到349.2万公顷，森林蓄积量达到22.4亿
立方米。截至目前，黑龙江省森林总面积

达到 2150万公顷，草原总面积达到
207万公顷，自然湿地面积达

到556万公顷。

如何实现碳中和？
加强自然资源保护
和生态修复

划重点！
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碳 “总体来说，我省绿色低碳转型发展，应聚焦两种项目，一种是以风能发

电、光伏发电为代表的新能源项目，另一种是以煤炭、钢铁、水泥等行业为代
表的高耗能高排放项目。”邢洁说。

今年8月，我省百大项目建龙西林钢铁有限公司80MW余气余热综合利
用自备发电项目二期一次性并网发电成功。“该项目的投用，将大幅降低污染
物的排放，每年可减少颗粒物排放9.6吨、减少二氧化硫排放85.59吨、减少二
氧化氮排放163.73吨，进一步推动建龙西钢建设绿色工厂目标的实现。”建龙
西钢能源中心主任寇军说。

《2030年前碳达峰行动方案》提出，各地对“两高”（高耗能
和高排放）项目实行清单管理、分类处置、动态监控。深入挖掘
存量项目，加快淘汰落后产能，通过改造升级挖掘节能减排潜
力。对此，邢洁表示，“两高”项目在绿色低碳转型发展的过程
中，要充分挖掘存量、寻找新增量、对标销售量，进行精确核算，
确定削减量，从单一生产方式逐步转变，最终过度到使用清洁
能源替代化石能源。

今年7月，全国碳市场上线交易正式启动。首笔全国碳交
易以每吨52.78元的价格成交16万吨，交易额为790万元，打响
了全国碳市场交易的“第一枪”。黑龙江省有91家发电企业参
与其中，“其利用市场机制控制和减少温室气体排放。”省生态
环境厅应对气候变化处副处长田砚宇说，以发电企业为例，进
入碳市场交易后，统一的碳排放配额分配标准，让二氧化碳排
放强度高的企业须向排放强度低的企业购买碳排放额度，这样
增加了高排放企业的运营成本，而对于一些生产效率较高的企
业来说，是增加营收的又一途径。

据悉，截至11月18日，我省进入全国碳市场交易企业获得
的配额盈亏相抵，略有盈余。

面对我省碳交易企业经验不足的情况，省生态环境厅组织
企业开展能力建设培训，并指导成立了黑龙江省低碳企业联
盟，优化配置内部资源，确保我省企业顺利进入碳交易市场。

真的难！东南环建设难在哪？

“碳达峰、碳中和是一场广泛而深刻的经济社会系统性变革。实现‘双
碳’目标是全省各部门、各行业、各区域共同努力，绿色低碳转型发展的结
果。这一点，从碳达峰‘1+N’的行动方案体系中可以看出来。”邢洁表示。

“1+N”行动方案体系：
“1”是指我省碳达峰、碳中和技术路线图和碳达峰行动方案，“N”是

指涉及“双碳”目标的重点行业和保障领域，如能源、工业、住建、科技、生
态碳汇等。

“从地理位置上看，哈尔滨西
站站、城乡路站、工农大街站、医大
一院群力院区站、群力第五大道
站、体育公园站等6个站点在3号
线的西方和西北方，为什么被划到
东南环？”刘先生在朋友圈里提问。

一专业人士表示，本次开通的
车站以东南方向为主，所以统一称
为东南环。当年3号线划分东南环
和西北环时，并没明确两个半环具
体交界点在哪里。目前，之所以选
择体育公园站为东南环群力方向
终点，是因为该站点有地铁的折返
线，相当于“公交首末站”，方便夜
间存车、早晨发车和车辆转弯。

黑龙江省优渥的自然资源黑龙江省优渥的自然资源。。

在西北环河山街站在西北环河山街站，，吊车正将吊车正将5050余吨盾构机刀盘缓缓吊出地面余吨盾构机刀盘缓缓吊出地面。。

地铁人地铁人，，辛苦了辛苦了！！


